

Para países como México y el resto de América Latina, esta lectura debe preocupar, porque si tal situación se tiene en un país donde ha florecido de tiempo atrás la bibliotecología, y ahora la ciencia de la información, y que sin embargo sus bibliotecas son deficientes en razón del alto nivel educativo que exigen las autoridades para igualarlas con el gran desarrollo científico y tecnológico que está viviendo la nación, obvio resulta reconocer lo que debe planearse para lograr que las bibliotecas latinoamericanas alcancen la excelencia de acuerdo con las necesidades de cada uno de esos países.

Este es un documento valioso por la sinceridad con que está elaborado, por la sencillez con que explica el plan de recuperación para el sistema y servicio de la información para la comunidad y que, por lo mismo, puede ser ampliamente aprovechado por otros grupos sociales que, no habiendo alcanzado el progreso bibliotecario de los Estados Unidos de Norteamérica, sí pueden proponerse realizar las modificaciones a obsoletas formas de trabajar.

La estructura de este documento es la siguiente: *Alliance for Excellence*. A message from the Secretary of Education; Preface, Libraries and the Learning Society, Libraries in support of Education; Library leadership in the Learning Society; An afterword to all citizens; Appendices: Authors of the issue papers, participants in the National Seminars; Acknowledgements.

La lectura, estudio y análisis de este trabajo no sólo debe llegar a los funcionarios de sistemas bibliotecarios, sino a las autoridades del más alto nivel en la educación de los países, para que razonablemente vayan realizando los cambios necesarios en los sistemas bibliotecarios públicos, escolares, universitarios, así como en el desarrollo de las escuelas de bibliotecología y de la ciencia de la información, favoreciendo su crecimiento y desarrollo en los niveles de técnicos, licenciados, maestros y doctores, porque no sólo urgen profesionales sino también investigadores, maestros, pensadores que mantengan un liderazgo de alto nivel.

Alicia Perales Ojeda

*Anuario bibliográfico de historia del pensamiento ibero e iberoamericano, 1987*. Editor: José Luis Gómez-Martínez. The University of Georgia, Georgia Series on Hispanic Thought, 1990. 268 p.

En el VIII Seminario de Historia del Pensamiento Español e Hispanoamericano, celebrado en la Universidad de Salamanca (España) los días 24-28

de septiembre de 1990, se presentó el segundo número de este *Anuario*, editado por la Universidad de Georgia (EUA) en 1990. En él se recoge la bibliografía correspondiente a 1987 y los títulos de 1986 no incluidos en el primer volumen.

Según explica el editor en la "Introducción", este *Anuario* se propone "llenar un vacío bibliográfico y facilitar así la difusión de lo pensado en el mundo hispánico". Se incluyen en él colaboraciones de muchos países iberoamericanos; faltan las correspondientes a Portugal, Colombia, Paraguay, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Panamá y Santo Domingo; en cambio, a diferencia del primer volumen, incluye bibliografías de seis países que no aparecieron en el número uno: Costa Rica, Cuba, Ecuador, Perú, Puerto Rico y Uruguay. En cuanto a los países no iberoamericanos, hay colaboraciones de Alemania, Austria, Checoslovaquia, Estados Unidos, Francia y Polonia.

La organización interna de la bibliografía es muy sencilla: consta de diecinueve secciones, correspondientes a otros tantos países; y cada una de las secciones se divide en dos partes ordenadas alfabéticamente por autores: 1. Libros y revistas con temas monográficos, y 2. Artículos. Se añade un índice de las revistas consultadas. Las cédulas bibliográficas llevan una numeración corrida; este número contiene 2 181 entradas, "más del doble de entradas que el anterior". Un índice de nombres facilita la consulta del volumen.

A primera vista se nota la amplitud del campo que se cubre con el término "pensamiento". José Luis Gómez-Martínez se explica así en la introducción: "El uso de un concepto tan ambiguo como el de 'pensamiento' para determinar el contenido del *Anuario* acarrea también problemas serios de interpretación, aun cuando éstos no serán tan obvios en los próximos números, una vez quede formalizado el equipo de colaboradores. Se escogió el término por creer que el concepto mismo de 'pensamiento' significa ya una liberación, mediante la cual damos cabida a los diversos medios de que hacen uso los pensadores ibero e iberoamericanos para superar el frecuente anquilosamiento de una filosofía académica todavía dominada por una servil imitación de modelos centroeuropeos y estadounidenses".

Se aprecia, pues, una gran heterogeneidad de temas. Las fichas ofrecen lo mismo trabajos típicamente históricos que estrictamente literarios, o bien estudios de planificación económica o de política internacional. En algunas de las colaboraciones se dedica amplio espacio a trabajos relacionados con el pensamiento teológico y religioso; en otras, estos temas están ausentes.

Se echan de menos comentarios orientadores, sobre todo cuando los títulos de los trabajos no son explícitos en cuanto al tema. Algunos de los colaboradores han reparado en esta necesidad y han prestado el servicio; otros, la mayor parte, no.

Aun cuando las colaboraciones de los países iberoamericanos debe constituir la columna vertebral del *Anuario*, las bibliografías de otros países, particularmente de aquellos que tienen ya larga tradición de estudios hispánicos —Alemania, Inglaterra, Italia, Unión Soviética, y que por ahora están ausentes— enriquecerán sensiblemente la información.

Sería difícil calcular qué porcentaje de la bibliografía está representado en este volumen. Y también sería importante conocer cuáles han sido los criterios de selección de cada uno de los colaboradores, en el marco de los propósitos generales del *Anuario*. Sin duda, una de las tareas primordiales de esta publicación es la definición de las áreas del "pensamiento" que deben incluirse.

ROBERTO HEREDIA CORREA

CAMARILLO CARBAJAL, María Teresa. *El sindicato de periodistas, una utopía mexicana: las agrupaciones de periodistas en la ciudad de México, 1872-1929*. México, UNAM, Instituto de Investigaciones Bibliográficas, Hemeroteca Nacional, 1988. 238 p.

Este trabajo de investigación y examen es una aportación al conocimiento del periodismo mexicano, particularmente de los problemas laborales que han enfrentado los hombres de la prensa en diferentes momentos.

El capítulo inicial presenta, brevemente, la evolución del ejercicio periodístico en México, para de ahí partir y exponer cómo se formaron las agrupaciones gremiales en esta actividad; en el segundo, la autora reseña las agrupaciones de periodistas de 1872 —año en que se creó la primera, denominada Asociación de Periodistas Escritores— a 1918, cuando se organizó la Asociación de la Prensa Mexicana. En este lapso, las sociedades reunían indistintamente a directores, editores y periodistas propiamente dichos. Todas tuvieron corta vida y un carácter eminentemente mutualista.

El tercer apartado se dedica a la primera organización de resistencia llamada Liga de Redactores y Empleados de la Prensa del Distrito Federal, que se constituyó el 3 de septiembre de 1922, con representantes de cada uno de los diarios capitalinos. A lo largo del capítulo se enumeran los obstáculos a que se enfrentó la Liga, hasta su desaparición, en diciembre del propio año.